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и инфицированного индивидуумов для SIS-модели (1), соответствующие различным возраст-
ным группам и сезонам протекания заболевания.
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ON THE NUMERICAL RANGE GENERATING CURVES
OF SOME STRUCTURED MATRICES
I. M. Spitkovsky (Abu Dhabi, UAE)

The numerical range W (A) (a.k.a. the field of values, or the Hausdorff set) of an n-by-n matrix
A is defined as the image of the unit sphere of Cn under the mapping fA : x 7→ x∗Ax. It is a compact
subset of C, which is also convex due to the celebrated Toeplitz-Hausdorff theorem. Moreover,
W (A) is the convex hull of a certain algebraic curve C(A) of class n, thus called the numerical range
generating curve of A [6]. This provides an insight into the Elliptical range theorem: for n = 2 the
numerical range is an elliptical disk (degenerating into the line segment connecting the eigenvalues
of A when A is normal).

As n increases, there is more variety in possible shapes of W (A). Surprisingly though, for some
classes of matricesW (A) stays elliptical (or ends up being the convex hull of a small, compared to n,
number of ellipses). The state of the matter, as of the beginning of the century, has been described
in [3]. It became clear later that the phenomenon at hand is caused by C(A) consisting of several
components, the “exposed” of them being ellipses.

In this talk, we describe several such classes. It is based on [4, 5, 2, 1], and some work in progress.
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АППРОКСИМАЦИЯ ЛЕТНИКОВА
ДРОБНО-ДИФФЕРЕНЦИАЛЬНОЙ МОДЕЛИ ХАРРОДА-ДОМАРА

Т. Д. Субоч, С. В. Рогозин (Минск, Беларусь)

В работе [1] предложено обобщение классической модели экономического роста Харрода-
Домара. Данное обобщение учитывает зависимость экономической динамики от эффектов па-
мяти. Уравнение состояния экономической системы имеет вид (см. [1])

(Dα
0+Y )(t)− bY (t) = −bC(t), (1)

где Y (t) — величина дохода, C(t) — объем непроизводственного потребления, b =
1

B
, B — коэф-
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фициент капиталоемкости прироста доходов, связывающий объем инвестиций I(t) и скорость
изменения дохода

I(t) = B(Dα
0+Y )(t). (2)

В этой модели (Dα
0+Y )(t) — дробная производная Джрбашяна-Капуто нецелого порядка α, 0 <

α < 2:

(Dα
0+Y )(t) =

1

Γ(m− α+ 1)

t∫
0

f (m)(τ)dτ

(t− τ)α−m
(3)

где m = 0, если 0 < α < 1, и m = 1 если 1 < α < 2.
В докладе обсуждается возможность использования в обобщенной модели аппроксимации

Летникова, т.е. замены в уравнении (1) дробной производной (3) на следующее выражение

∆α(t) = −
m∑
j=0

Y (j)(0)tm−α

Γ(j + 1− α)
+ (4)

+

Y (t)−
(
α
1

)
Y (t− h) +

(
α
2

)
Y (t− 2h)− . . .+

(
α
n

)
Y (t− nh)

hα
.

В данной формуле t — момент времени, для которого прогнозируется значение дохода, зави-
сящее от уровня потребления, а также от предыдущих значений дохода в моменты t − h, t −
2h, . . . , t− nh = 0 (конечная память).
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КРИТЕРИИ ОГРАНИЧЕННОГО ДЕЙСТВИЯ ЧАСТНО-ИНТЕГРАЛЬНЫХ
ОПЕРАТОРОВ СО СМЕШАННОЙ НОРМОЙ В Rn

Н. И. Трусова (Липецк, Россия)

Пусть D = D
(m)
α × D

(n−m)
α . Частно-интегральным оператором является оператор (см. [1,

2]) (K
(m)
α u)(x) =

∫
D

(m)
α

kα(x; tα)u(tα, xα)dtα, где α, α — мультииндексы, дополняющие друг
друга до полного мультииндекса (1, 2, . . . , n), m — размерность области интегрирования. Этот
оператор рассматривается в пространстве функций C(D

(n1)
γ ;Lp(D

(n2)
β )) со смешанной нормой

вида

‖f‖
C(D

(n1)
γ ;Lp(D

(n2)
β ))

= sup

xγ ∈D
(n1)
γ

( ∫
D

(n2)
β

|f(xγ , xβ)|p dxβ
) 1
p

.

Здесь мультииндексы γ (размерности n1) и β (размерности n2) не совпадают и n1 + n2 = n.
Критерии ограниченного действия для функций u = u(tα, xα).
1. По переменным частного интегрирования tα функция u должна иметь конечную Lp–

норму.
2. По тем из свободных переменных, по которым применяется норма Лебега (не совпадаю-

щих с переменными частного интеграла), функция u должна иметь конечную Lp2–норму.
3. По оставшимся свободным переменным функция u должна иметь конечную sup–норму.
Критерии ограниченного действия для ядер kα = kα(x; tα).




